



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPPEMENT

Massacre à la Saline avec de la passivité avérée de la Police Nationale le mardi 13 Novembre 2018.

Introduction

La zone de la saline a connu un climat de violence depuis le 1^e novembre 2018 date de la mort de Julio Pyram et l'arrestation de Bout Jeanjean (Herve Bonnet Barthelemy). Une situation qui a occasionnée la fermeture de toutes les écoles de ce bidonville qui est entouré de deux sous-commissariats (sous commissariat de La saline- et sous commissariat de St Joseph). Et les droits à la vie, à la sécurité, à la libre circulation, à la liberté de conscience et le droit à l'éducation dont Haïti a ratifié à travers des instruments internationaux de protection des droits humains tant interaméricains et onusien sont absents totalement dans cette zone.

Planification du massacre

Les informations racontent que le groupe charbon dirigé par Serge Alectis (Alias Ti Junior) a engagé des discussions le lundi 12 novembre 2018 a un lieu confidentiel de la capitale avec le délégué et le vice délégué départemental de l'ouest Joseph Pierre Richard Duplan, Jonny METELLUS en vue de planifier leur stabilité dans la zone de La saline. A cet effet, une coalition de groupe de gang proche du pouvoir a été promu d'être à la disposition de ce dernier et deux patrouilles de l'unité spéciale de la PNH BOID sera présent dans les zones stratégiques empêchant du coup la sortie des gangs de Carrefour labatwa ou Backup 103- le groupe de Warf Jeremie dirige par Micanord et le gang Deschamps dirige par Max ainsi connu et Fort Dimanche de Erseau ainsi connu et Brooklyn de Jean Pierre Gabriel : Grand rue et la rue menant vers l'établissement des père salésiens seront couvert par la PNH. Notons que cette coalition de bande armée proche du pouvoir est composé comme telles : Base Pilate – Rue St Martin commandé par Sonson –Bwadomdirigé par Nèg-Pa ainsi connu- Charbon dont son chef est Serge Alectis(Ti Juior)et le groupe delmas 6 dirigé par Jimmy Cherisier un policier de l'UDMO (alias Barbecue).



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPPEMENT

L'application du plan macabre.

Le mardi 13 novembre 2018, vers les 16hpm des tirs ont été entendus dans la zone de rue St martin qui ressemblent à un signal pour le début du massacre selon un moniteur de CPD habitant dans la zone . On avait remarqué des hommes en noir qui paraît-il, habilleraient avec des uniformes qui ressembleraient avec les unités de la police. Quelques minutes après se sont des tirs qu'on a entendu dans tous les coins de la zone de la Saline et la population qui échappaient au massacre avoue avoir vu à la sortie nord de la saline une patrouille de l'unité BOID de la PNH. Cette situation a duré plus de cinq heures de temps. Au cours de ce massacre il y avait plus d'une cinquantaine de personnes lourdement armées et une vingtaine de personnes avec des armes blanches. Le témoignage d'une jeune fille répondant au nom de Cassandra Rameau habitant dans l'un des logements sociaux construits sur le gouvernement d'Aristide en 2002 qui a échappé au soir même << Racontait avoir vu et entendu les cris des filles et des femmes violées par un certain Pablo proche du chef de Charbon). Anelia ainsi connue une marchande de nourriture a échappé de justesse dans une maison à La Saline cette dernière est reprochée d'être proche de Bout Jeanjean : << Elle était dans une maison avec trois personnes, quand le groupe à arme blanche commençait à ouvrir les portes afin de chercher des gens. In extrémiste, elle a pu trouver un trou de souris pour s'en aller. Depuis lors, elle n'a pas de nouvelles des autres personnes qui étaient avec elle dans la maison >>. Thibeau ainsi connue et sa femme les deux se trouvaient dans leur maison ont été tués, Jordan ainsi connue, Eliphete Tidhe, Jimmy, Jameson-Wanito, Yago, Gracias tous sont morts et Mimose est portée disparue. Emmanuel Estimé alias Manno est mort à l'hôpital après avoir reçu un projectile au ventre (il appartenait au groupe Labatwa de Bout Jeanjean) Kiki ainsi connue un chef de gang de de Ti Ayiti zone de cité soleil allié de Bout Jeanjean a été tué par balles pendant qu'il s'apprêtait à se rendre à la saline pour apporter son soutien à son allié en prison. Au cours de son passage sur le boulevard des Amériques près de Belecou, on a ouvert le feu et ce dernier a été touché au dos, il a rendu l'âme à l'hôpital. Plusieurs familles par peur d'être victimes ont laissé la zone pour échapper à la terreur de la coalition des gangs armés proches du pouvoir en



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPPEMENT

place. Le bilan n'est pas exhaustif, il compte une vingtaine de mort et une douzaine de personnes portées disparues.

Au cours de cette soirée de 13 novembre 2018, la population de La saline a connu le pire moment de leur existence. Les bandes armées ont fait une porte-à-porte nocturne pour chercher leurs ennemis et ceux qui avaient soit un lien de famille et d'amitié avec leurs adversaires sont exécutés sur le champ. Beaucoup de cris d'alerte et de désespoir ont été entendus par les riverains qui n'avaient pas pu quitter la zone au moment de ce massacre. Ils ont vu des hommes lourdement armés et avec des armes blanches qui ont pris des hommes et des femmes pour aller dans d'autres lieux et jusqu'à maintenant leurs proches n'ont aucune nouvelle.

Les bâtiments habitant les logements sociaux construits sur le gouvernement d'Aristide-Neptune ont été fouillés et le local de la fondation Jeunes Kore Jeunes (JKJ) une institution de concorde avec le groupe de Bout Jeanjean a été saccagée et pillée par cette coalition de bande armée proche du pouvoir.

Enfin, cette nuit du mardi 13 novembre 2018 a vu un déplacement massif de la population de La saline vers Pont Rouge, vers wharf Jérémie et Fort Dimanche à travers des églises et des citoyens, citoyenne de bonne volonté dans un élan de solidarité ont hébergé des familles, et des femmes qui pleurent l'absence de leur mari et qui n'ont pas des nouvelles de leur enfants vice versa. Plusieurs stations de radios, ont lancé des appels aux autorités pour venir au secours de la population salinoise le soir de ce massacre (Radio Zenith- Radio Mega), malheureusement ils ont fait sourds oreilles ou du moins ils ignorent ce qui se passe à La saline ce soir-là.

Le lendemain, les images des cadavres découverts à la rue Tiremasse dans les ordures qui ont circulé sur les réseaux sociaux sont réelles. Certains cadavres ont été reconnus, c'est le cas de Thibeau et sa femme. Dans la soirée du jeudi 15 novembre 2018, le groupe charbon a fait venir un tracteur après les avoir brûlés pour ramasser les cadavres dans un camion à ordures et d'aller les jeter à truitier.



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPPEMENT

Analyses

L'Etat a l'impérieuse obligation de protéger les vies et les biens de tous les citoyens, il est consacré par la constitution haïtienne amendée à travers les lois de la république et les conventions internationales de protection des droits humains ratifiées par Haïti. On entend par là, que la Police nationale d'Haïti créée en 1995 est l'une des forces publiques pouvant garantir la protection des citoyens. Aujourd'hui, toutes les écoles qui partagent l'espace de la saline sont fermées, les églises ne peuvent pas fonctionner, le marché de la croix des bossales est au point mort, les riverains ont laissé leur maison par crainte d'être victime de violence. A ce stade, comment se fait-il que la saline qui est entourée de plusieurs sous-commissariats (St Joseph-La saline-Parlement), non loin de certaines unités spéciales telles que : UDMO-CIMO qui ne devaient pas prendre dix minutes pour arriver, n'ont pas intervenu pour stopper le massacre et garantir le droit à la libre circulation, le droit à la vie, le droit à la sécurité, le droit à l'éducation de la population salinoise ? pourquoi l'unité de la PNH BOID a préféré de rester à l'écart de la zone pour laisser à la coalition de groupe armée de faire son forfait. Devant ce constat malheureux, on peut arriver à une conclusion qu'il y a une complicité avérée de l'Etat. Rappelons aussi que le délégué départemental de l'ouest est le représentant direct du président de la république dans le département. Son interview accordé à la radio caraïbes le jeudi 15 novembre 2018 dans le journal premier occasion a montré une certaine partisanerie de la part de Monsieur Joseph Pierre Richard Duplan à l'égard du groupe charbon (quand il parle de Bout Jeanjean il utilise le vocable de Bandit ou chef de gang, pourtant il a cité le nom de ti Junior sans coller aucune étiquette) quand le journaliste lui demande quel est son degré d'implication dans le massacre de La saline ?, il a préféré de tourner autour du pot. Par moment, pour ne pas répondre aux questions du journaliste, le délégué départemental préférerait à se plaindre au lieu de faire valoir son rôle d'autorité qui est d'établir l'ordre dans la cite. De plus, aucune perspective de solution n'a été envisagé au cours de cet entrevue pour faire régner le calme dans la zone.

On se demande aussi, est ce que ce massacre n'avait pas pour but de créer un climat de terreur afin de ralentir l'élan de participation de la



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPPEMENT

population salinoise a la liberté publique dont la manifestation du 18 novembre 2018 qui s'approchait, or la zone de la saline est connue étant un bastion du parti politique Lavalas proche de l'opposition politique

En créant, un climat apeurant la population va être dispersée dans divers zones et préoccupée par leur situation et le pouvoir en place va gagner en diminuant le nombre de manifestant, car l'opposition perdra bon nombre de manifestants le 18 novembre et le lieu rassemblement qui est St Jean Bosco ne va pas faire recette par crainte d'être violenté par les bandits.

Recommandations :

1. L'organisation exhorte les autorités à prendre toutes les mesures pour établir un climat de paix et serein pouvant permettre le fonctionnement de la communauté de la saline.
2. On demande qu'une présence constante des forces de police a Lasaline et le marché de la croix des Bossales particulièrement les unités spécialisées afin de créer un climat de confiance.
3. L'organisation exige qu'une enquête soit diligentée pour déterminer l'implication des auteurs et co-auteurs de ce massacre afin que les coupables soient arrêtés et traduits devant un tribunal compétent.
4. L'organisation exige qu'un plan de redressement social soit mise en place pour permettre aux riverains de se reprendre économiquement et socialement.

Fait à Cité- Soleil , le 16 Novembre 2018

Fritznel PIERRE

Directeur Exécutif

Handy Dantes

Coordonnateur unité droits humains

Patrick Joseph

Consultant en matière de paix et des droits humains

11, rue charlotin/Pont Rouge/Commune Cite Soleil
combitepourlapaix@yahoo.fr/pfritznel@yahoo.fr /+50938908430



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPEMENT

PHOTO THIBEAU AINSI CONNU



11,ruecharlotin/Pont Rouge/Commune Cite Soleil
combitepourlapaix@yahoo.fr/pfritzel@yahoo.fr /+50938908430



COMBITE POUR LA PAIX ET LE DEVELOPEMENT

PHOTO DE LA FEMME DE THIBEAU



11,ruecharlotin/Pont Rouge/Commune Cite Soleil
combitepurlapaix@yahoo.fr/pfritznel@yahoo.fr /+50938908430